

***PRODUCT BRANDING “NATA DE LEGEN”***  
**DUSUN SHOBEROH DESA DALEGAN KECAMATAN PANCENG**  
**KABUPATEN GRESIK**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Menyelesaikan  
Program Stara Satu (S1) Ilmu Komunikasi (S.I.Kom)



Oleh:

**I'LAMATUL LAILI**

**NIM. B76214038**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI**  
**JURUSAN KOMUNIKASI**  
**PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI**  
**2019**

**PERNYATAAN KEASLIAN KARYA**  
**PENULISAN SKRIPSI**

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : I'Lamatul Laili  
NIM : B76214038  
Prodi : Ilmu Komunikasi  
Alamat : Dusun Shoberoh RT.001 RW.009 Desa Dalegan  
Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Penelitian ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain
3. Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Sidoarjo , 10 Jauari 2019

Yang menyatakan,  
  
I'Lamatul Laili

NIM. B76214038

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : I'Lamatul Laili  
NIM : B76214038  
Program Studi : Ilmu Komunikasi  
Judul : *Product Branding* "Nata De Legen" Dusun Shoberoh  
Desa Dalegan Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 10 Januari 2019

Dosen Pembimbing



**Dr. Moch. Choirul Arief, S.Ag., M.Fil.I**

**NIP. 197110171998031001**

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh PLamatul Laili ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 08 Pebruari 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



**Dr. H. Abd. Halim, M.Ag.**  
**NIP. 196307251991031003**

Penguji I

**Dr. Moch. Choirul Arief, S.Ag., M.Fil.I**  
**NIP.197110171998031001**

Penguji II

**Rahmad Harianto, S.IP, M.Med.Kom**  
**NIP. 197805092007101004**

Penguji III

**Dr. Ali Nurdin, S.Ag., M.Si**  
**NIP. 197106021998031001**

Penguji IV

**Muchlis, S.Sos.I., M.Si**  
**NIP. 197911242009121001**



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : I'LAMATUL LAILI  
NIM : B76214038  
Fakultas/Jurusan : DAKWAH DAN KOMUNIKASI / ILMU KOMUNIKASI  
E-mail address : ilamatul.lailig7@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

PRODUCT BRANDING "NATA DE LEGEN" DUSUN SHOBEROH  
DESA DALEGAN KECAMATAN PANCENG KABUPATEN GRESIK

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 11 JANUARI 2019

Penulis

  
I'LAMATUL LAILI























adalah wiraswasta dan guru. Salah satunya adalah Petani Legen, legen merupakan minuman khas dari dusun shoberoh yang alami. Legen sendiri adalah hasil dari pohon siwalan. Legen biasanya di jual oleh masyarakat Dusun shoberoh di sepanjang jalan Desa Dalegan tepatnya arah Pantai Pasir Putih Dalegan. Oleh masyarakat dusun, Legen juga diolah menjadi Gula Merah. Legen merupakan minuman yang cepat sekali mengalami fermentasi, sehingga tidak tahan lama jika diminum dalam waktu yang lama. Namun seiring perkembangan zaman, dengan kecanggihan teknologi Legen yang mengalami fermentasi bisa di olah kembali yaitu menjadi produk yang laku jual dan bisa tahan lama dan memiliki nilai ekonomi tinggi, yaitu “Nata De Legen”

Tiga Dosen jurusan Biologi Universitas Negeri Surabaya (UNESA) Dr. Mehanani Tri Asri M. Si., Dr. Nurducha, M. Si., Dra. Evie Ratnasari. memberikan pelatihan dan pendampingan pemanfaatan legen yang tidak laku jual kepada masyarakat. Kegiatan tersebut mendapatkan pendanaan dari skim Program Pengembangan Desa Mitra (PPDM) Kemenristek Dikti.

Pelatihan pembuatan nata de legen diawali dengan proses pembuatan stater nata yang berisi *Acetobacter xylinum*, kemudian membuat nata de legen, pengolahan pasca panen dan pembuatan produk (minuman dan makanan) yang siap dijual serta pemasaran.







Pertama, strategi *branding* kota surakarta dalam pengelolaan sebagai destinasi wisata yang ditulis oleh Lina Mustikawati, Ilmu Komunikasi, Universitas Diponegoro Semarang. Hasil dari penelitiannya adalah, Proses perumusan konsep didasari dengan latar belakang kota Surakarta yang dijadikan pusat dari pengembangan pariwisata Solo Raya karena memiliki potensi yang ada sesuai dengan konsep branding sebagai sebuah destinasi wisata (*destination audit*) meliputi keragaman atraksi, kekuatan untuk disandingkan dengan destinasi lainnya, dan jangkauan wisatawan. Perencanaan strategis dalam jangka panjang penting dilakukan oleh sebuah kota sebagai dasar untuk melakukan segala kegiatan branding. Strategi tersebut, diimplementasikan melalui sebuah manajemen yaitu manajemen produk, manajemen brand, dan manajemen servis.

Kedua, Perancangan *Branding* “Marilyn’s Cake” Surabaya yang ditulis oleh Yunita Tanuatmadja, I Wayan Swandi, Alvin Raditya, Desain Komunikasi Visual, Universitas Kristen Petra. Hasil dari penelitiannya adalah Perancangan dilakukan sebagai bentuk jawaban atau solusi atas permasalahan yang dimiliki oleh Marilyn’s cake. Perancangan *branding* dengan memberikan identitas usaha yang tepat melalui logo dan penciptaan *image* usaha di mata masyarakat. Didukung pula dengan media-media pendukung dan promosi seperti *packaging*, *flyer*, brosur, *website*, media sosial, *merchandise*, *vehicle identity*, serta *greeting card* dan *gift card*. Diharapkan dengan hasil perancangan *branding* ini dapat membawa pengaruh positif terhadap usaha Marilyn’s Cake pada





## **2. Dusun Shoberoh Desa Dalegan**

Desa Dalegan merupakan sebuah desa yang berada pada sebuah kecamatan Panceng, kabupaten Gresik. Batas-batas wilayah Desa Dalegan meliputi, Sebelah utara berbatasan dengan laut Jawa, Sebelah timur berbatasan dengan Desa Campurejo, Desa Canga'an Kecamatan Ujung Pangkah, Sebelah selatan berbatasan dengan Desa Prupuh Sebelah barat berbatasan dengan Desa Campurejo dan Desa Banyutengah. Desa Dalegan terdiri dari 4 Dusun, yaitu Dusun Mulyorejo, Dusun Wonorejo, Dusun Shoberoh dan Dusun Larangan.

Desa Dalegan memiliki Visi yaitu "Terwujudnya Desa Dalegan Yang Demokratis, Aspiratif dan Agamis Menuju Desa Pendidikan Dan Wisata". Terwujudnya Desa Dalegan sebagai Desa Wisata dengan keadaan potensi alam yang berupa sumber daya alam dengan diwujudkan dalam bentuk wisata pasir putih Dalegan. Dalam pengelolaan wisata tersebut membutuhkan pengelolaan yang profesional, maka dalam pengembangan tempat wisata tersebut Pemerintah Desa bersama dengan masyarakat terus menerus mencari terobosan-terobosan baru tentang kepariwisataan sehingga menjadi wisata yang diminati publik dan terwujud Desa Wisata.

## **G. Kerangka Pikir Penelitian**

Peneliti menggunakan Teori Komunikasi Pemasaran Terpadu atau *Integrated Marketing Communication* yang biasa disingkat dengan IMC oleh Don E. Schultz pada tahun 1993. IMC adalah proses pengembangan dan implementasi berbagai bentuk program komunikasi persuasif kepada

pelanggan dan calon pelanggan secara berkelanjutan. Tujuan IMC adalah untuk mempengaruhi atau memberikan efek langsung kepada perilaku khalayak sasaran yang dimilikinya. IMC menganggap seluruh sumber yang dapat menghubungkan pelanggan atau calon pelanggan dengan produk atau jasa dari suatu merek atau perusahaan, adalah jalur potensial untuk menyampaikan pesan dimasa datang. Lebih jauh lagi, IMC menggunakan bentuk komunikasi yang relevan serta yang dapat diterima oleh pelanggan dan calon pelanggan dengan kata lain, proses IMC berawal pelanggan atau calon pelanggan, kemudian berbalik kepada perusahaan untuk menentukan dan mendefinisikan bentuk dan metode yang perlu dikembangkan bagi program komunikasi yang persuasive.

Komunikasi Pemasaran Terpadu pada dasarnya adalah kajian tentang suatu perusahaan memasarkan produknya melalui berbagai macam model komunikasi pemasaran seperti, *advertising* (periklanan), *personal selling* (penjualan tatap muka), *sales promotions* (promosi penjualan), *public relations* (humas), *direct marketing* (penjualan langsung) di sertai persiapan-persiapan yang dilakukan oleh sebuah perusahaan maupun pertimbangan yang digunakan oleh sebuah perusahaan yang kesemuanya terkoordinasikan atau berintegrasi satu sama lain, sederhanya komunikasi pemasaran terpadu berfokus pada bagaimana dan apa pesan yang akan disampaikan kepada konsumen melalui berbagai media dengan isi dan inti







dalam bentuk kata-kata dan bahasa pada suatu konteks khusus yang alamiah dengan memanfaatkan metode alamiah.

Data yang dikumpulkan pada penelitian ini adalah dengan cara wawancara mendalam, observasi berperan serta, dokumentasi yang berhubungan dengan *Product Branding* yang dilakukan oleh KLS (Kelompok Legen Shobero). Selanjutnya data-data yang diperoleh diolah dan diinterpretasikan dengan teknik analisa data kualitatif. Dalam metode deskriptif, peneliti bertindak sebagai pengamat.

Penelitian ini akan menggunakan pendekatan *Grounded research theory*, yaitu metode penelitian yang mendasarkan diri kepada fakta dan menggunakan analisa perbandingan yang bertujuan untuk mengadakan generalisasi empiris, menetapkan konsep-konsep membuktikan teori dan mengembangkan teori di mana pengumpulan data dan analisa data berjalan pada waktu yang bersamaan. *Grounded research theory* mempunyai ciri-ciri berupa penggunaan data sebagai teori, menonjolkan peranan data dalam penelitian, pengumpulan data dan analisa data dilakukan dalam waktu bersamaan, dan perumusan hipotesa berdasarkan kategori. Tujuan dari pendekatan *Grounded research theory* ialah untuk mengadakan generalisasi empiris, menetapkan konsep-konsep, membuktikan teori dan mengembangkan teori. Dan pada umumnya *Grounded research theory* bertujuan untuk membangun teori baru, walaupun sering juga dijumpai untuk mengembangkan teori yang sudah ada.









































































menjadi “mantra” bagi pemasaran suatu perusahaan. Melalui *brand*, banyak perusahaan mampu meningkatkan volume penjualannya sehingga dampak finansial yang diperoleh juga dapat dioptimalkan.

Pemahaman tentang *brand* saat ini, tidak hanya harus diketahui dengan baik oleh para pebisnis atau industriawan. Masyarakat dalam cakupan umum juga seharusnya ‘*aware*’ menyikapi perkembangan *brand*, sehingga gempuran *brand* asing tidak sampai menggerus *brand* nasional sampai lokal, *positioning* suatu perusahaan dalam negeri dalam bisnis globalpun juga bisa dipertahankan.

Merek merupakan masalah utama dalam strategi produk. Dalam kondisi persaingan yang semakin ketat ini, merek memegang peranan yang sangat penting. Perusahaan harus menyadari bahwa kekuasaan pasar justru akan dimiliki oleh perusahaan dengan membangun merek. Merek-merek yang sudah terbangun dengan baik akan mendominasi pasar dan ternyata akan selalu diingat oleh konsumen.

Dalam perkembangan pemasaran saat ini, merek tidak sekedar lagi dipahami dalam perspektif manajerial. Merek saat ini juga dipahami dalam perspektif pelayanan, relasional dan sosial. Merek tidak cukup lagi dipahami sebagai representasi persepsi dan perasaan konsumen akan suatu produk dan kinerja produk tersebut. Merek juga menjadi alat komunikasi antara perusahaan dengan konsumennya. Melalui merek maka konsumen mengungkapkan kesadarannya, identitasnya, dan pilihannya. Merek kemudian muncul sebagai objek





Sedangkan secara spesifik, IMC dapat diartikan sebagai “proses yang mempunyai fungsi bersilang dalam menciptakan dan memelihara hubungan yang menguntungkan dengan *customer* dan stakeholder lainnya dengan mengontrol dan mempengaruhi secara strategis semua pesan yang terkirim kepada kelompok ini serta menggerakkan dialog dengan maksud tertentu kepada mereka.

Pendekatan IMC membantu perusahaan mengidentifikasi metode yang paling tepat dan efektif dalam berkomunikasi dan membangun hubungan dengan konsumen mereka, begitu juga para pemegang kepentingan lain seperti, pegawai pemasok, investor, kelompok kepentingan dan publik pada umumnya. Beberapa faktor perubahan signifikan dalam pemasaran dan lingkungan komunikasi yang berkontribusi terhadap perkembangan IMC menurut Richard J. Semenik adalah :

- a. Fragmentasi media. Sejumlah besar pilihan media yang tersedia bagi pemasar. Media penyiaran sekarang menawarkan iklan dengan sasaran spesifik sehingga para pengiklan pun dapat meraih konsumen pada lokasi tertentu.
- b. Semakin baiknya penilaian khalayak menyangkut teknologi database. Kemampuan komunitas home industri dalam batik semarangan telah berkembang, semenjak mendapatkan pelatihan pembuatan corak melalui desain grafis. Namun
- c. demikian pengrajin juga sudah memiliki kemampuan tambahan berupa pembuatan Website, blog, FB, Twitter dan Instagram.

























Legen Shoberoh (KLS). Kegiatan belaiu adalah sebagai Guru Madarasah Ibtidaiyah. Ibu Zumrotin dipilih sebagai informan karena beliau adalah penggerak KLS yang memiliki peran penting dalam setiap proses produksi hingga pemasaran Nata De Legen.

- c. Zuliyatin, merupakan anggota Kelompok Legen Shoberoh (KLS). Perempuan berusia 45 tahun tersebut juga sebagai ketua ranting Fatayat NU Dusun Shoberoh, Anggota PKK Dusun Shoberoh dan juga sebagai Koordinator Kelompok Nata De Legen. Kegiatan ibu Zuliatin adalah sebagai pedagang kecil. Ibu Zuliyatin dipilih sebagai informan karena beliau adalah koordinator dari KLS.
- d. Luluk Enifah, merupakan koordinator kelompok mawar di KLS, Anggota PKK Dusun Shoberoh, Anggota Posyandu Dusun Shoberoh. Ibu luluk adalah seorang perempuan berusia 42 tahun yang kegiatannya adalah sebagai seorang penjahit. Ibu Luluk dipilih sebagai informan karena beliau dikatakan aktif dalam setiap kegiatan KLS.
- e. Syaiful Rohman, merupakan anggota Kelompok Legen Shoberoh, anggota Karang Taruna Dusun Shoberoh. Laki-laki berusia 30 tahun ini adalah seorang penjual legen yang cukup di kenal oleh masyarakat. Beliau memiliki banyak agen legen di sekitar daerah tempat tinggalnya. Bapak syaiful dipilih sebagai informan karena beliau adalah anggota KLS yang cukup berpengaruh dalam proses pemasaran.

- f. Ah. Farid zam-zami, merupakan Laki-laki yang berusia 23 tahun. Beliau adalah Anggota Kelompok Legen Shoberoh dan juga sebagai ketua Karang Taruna Dusun Shoberoh. Profesi beliau adalah sebagai guru di madrasah ibtidaiyah Dusun Shberoh. Bapak Farid dipilih sebagai informan karena beliau adalah koordinator di tim tunas mandiri.

## **B. Deskripsi Data Penelitian**

*Branding* merupakan kegiatan komunikasi suatu lembaga atau perusahaan untuk membesarkan nama perusahaan tersebut. Penerapan sebagai kajian *branding* tentunya tidak terlepas dari konsep perusahaan untuk mengenalkan, menginformasi dan mendidik berbagai pihak baik pihak internal maupun eksternal perusahaan dan lembaga.

KLS atau Kelompok Legen Shoberoh adalah sebuah kelompok usaha kecil yang bergerak di bidang kelola hasil petani legen yang berada di Dusun Shoberoh Desa Dalegan Kecamatan Panceng Kabupaten Gresik. Nata De Legen adalah salah satu Produk hasil dari KLS. Sebuah produk di *branding* dengan tujuan membangun cinta kepada brand. Sehingga masyarakat mengetahui informasi suatu produk.

Setiap penelitian tujuan utamanya adalah untuk mencari jawaban atas permasalahan yang diteliti dan salah satu tahap penting dalam proses penelitian adalah kegiatan pengumpulan data yang diperoleh setelah data dan fakta hasil pengamatan empiris disusun, diolah lagi kemudian ditarik makna dalam bentuk pertanyaan atau kesimpulan yang bersifat umum.















































dalam proses pembuatan hingga supley alat-alat produksi. Hingga saat ini peralatan yang digunakan dalam proses pembuatan adalah alat-alat dari Universitas Negeri Surabaya (UNESA), Kemudian juga bekerjasama dengan Kementrian Riset, Teknologi dan Pendidikan Tinggi Republik Indonesia (KEMENRISTEKDIKTI), kemudian dengan Dinas Kabupaten Gresik KLS mendapatkan pelatihan dan bimbingan terkait dengan izin edar.

Proses *product branding* terlihat ketika ada dalam sebuah *event* pameran dagang, seperti di Wisata Pasir Putih (WPP) Dalegan. dimana dari Kelompok Legen Shoberoh sendiri tidak menjadikan penjualan sebagai prioritas utama, tetapi lebih mengutamakan citra dari produk. Hal ini diwujudkan dengan cara pemberian tester, edukasi tentang olahan produk. Kemudian mendekati pelanggan dengan memberikan kesan yakni memberikan empati yang mampu diingat oleh konsumen. Kelompok legen Shoberoh sendiri menyadari bahwa pelanggan harus diberikan edukasi tentang produk yang telah ditawarkan.

Produk Nata De Legen belum memiliki izin edar dari Badan Pengelolahan Obat dan Makanan (BPOM), Sehingga KLS belum mencantumkan Logo. Logo diterapkan di kemasan ketika Nata De Legen sudah memilik izin edar dari BPOM. Sedangkan pada saat ini masih dalam proses untuk mendapatlan izin edar. Sehingga dalam penelitian ini adalah tentang bagaimana KLS mem-*branding* nata de legen agar dikenal oleh masyarakat luas dan menyadari tentang adanya produk Nata de legen. Dalam hal ini KLS mengoptimalisasikan

*service*/pelayanan dan memberikan empati kepada pelanggan sehingga pelanggan mampu untuk menjaga kesetiaan kepada nata de legen.

Dimulai dari tahap pengenalan hingga pemasaran, rata-rata masyarakat menerima produk nata de legen, terbukti ketika anggota kelompok legen shoberoh melakukan promosi di *Facebook*, beberapa orang memberikan komentar keingintahuan masyarakat terhadap produk tersebut. Sehingga pihak KLS mulai memperkenalkan dengan menggunakan tester agar masyarakat mencoba produk yang ditawarkan.

Dalam optimalisasi *Service*/pelayanan yang dilakukan oleh KLS dalam mem-*branding* Nata de legen adalah memberikan pelayanan yang cepat dan tepat yakni waktu yang efisien ketika pelanggan membeli produk secara langsung maupun tidak langsung. Hal ini dikarenakan proses pembuatan produk yang lama sekitar 1 sampai 2 minggu maka ini adalah salah satu hal yang diperhatikan. Bersikap Sopan dan ramah kepada pelanggan sehingga pelanggan mendapatkan kenyamanan dalam proses pembelian. Kemudian melayani komplain dari pelanggan dengan baik, seperti ketika beberapa pelanggan yang kurang suka terhadap Nata de legen. Maka pihak KLS akan melayani dengan baik dan membimbing pelanggan untuk lebih melihat manfaat yang didapat dari Nata de legen.

Dalam optimalisasi *Service*, untuk proses pembelian secara online maka pihak KLS siap mengantarkan nata de legen ke lokasi tujuan jika di daerah kecamatan. Namun, untuk luar jangkauan

kecamatan pihak KLS menggunakan jasa kurier. Untuk ketersediaan informasi tentang Nata de legen di sampaikan secara jelas mulai dari pembuatan produk, izin edar, dan masa kadaluarsa. Sehingga pelanggan mampu mencerna informasi dengan baik.

*Service* juga berkaitan dengan harga, dalam hal ini KLS mengoptimalkan pelayanan dengan pemberian harga yang sesuai dengan pelanggan. Seperti pelanggan yang intens dalam pembelian Nata de legen dan pelanggan luar daerah.

Dalam menjalin hubungan dan komunikasi yang baik dengan pelanggan, KLS memanfaatkan media sosial sebagai alat untuk menjalin komunikasi. Bentuk dalam menjalin hubungan dalam hal ini adalah silaturahmi ke rumah pelanggan yang berada didaerah sekitar. Memberikan informasi jika perusahaan akan mengadakan kegiatan atau meningkatkan kualitas produk. Sehingga pelanggan merasa dihargai karena masih memberikan informasi kepada pelanggan. Seperti kegiatan dalam berkumpul di salah satu tempat hiburan, maka pihak KLS mengajak para pelanggan untuk ikut hadir jika berada dalam daerah tersebut.

Selain itu, KLS juga menerima kunjungan dari siswa dan siswi salah satu sekolah SMPN yang berada di Kabupaten Tuban. Tujuannya adalah untuk melakukan observasi tentang proses pembuatan nata de legen, sehingga memberikan edukasi bagi siswa dan siswi SMPN Tuban. Maka dalam hal ini, KLS juga mampu memberikan manfaat

edukasi untuk masyarakat luas. Pihak KLS sendiri menerima dengan tangan terbuka sehingga memberikan pengalaman bagi pihak KLS.

Selain optimalisasi *Service*, Empati merupakan salah satu hal yang mempengaruhi dalam proses *branding*. Dalam *branding* Mengembangkan rasa empati atau kepedulian penting berkenaan dengan usaha menumbuhkan kesan. Rasa empati yang tinggi akan membantu kita untuk menyelaraskan pikiran dengan pelanggan, menguntungkan diri sendiri tetapi juga dapat dinikmati dan menguntungkan sesama. Sehingga mampu memberikan kenyamanan dalam berkomunikasi.

Dalam hal ini yang dilakukan KLS adalah sebagai kesediaan untuk peduli, memberi perhatian pribadi bagi pelanggan. Mengenal kepribadian orang lain (pelanggan) guna menemukan keinginan yang menonjol untuk memudahkan komunikasi dalam kegiatan menghadapi pelanggan. Hal ini mengindikasikan bahwa empati adalah sebuah kondisi yang diperlukan untuk menekan sebuah hubungan positif antara dua bagian tersebut yaitu konsumen dan supplier.

Dalam menekankan sebuah hubungan yang positif beberapa hal yang dilakukan KLS kepada pelanggan adalah bertanya kabar, kesibukan yang sedang dijalani. Sehingga hubungan pribadi yang dijalin akan terasa seperti persaudaraan tanpa kecanggungan dan mampu untuk memberikan manfaat untuk kelangsungan *branding*.

Tujuan dari *product branding* ini adalah agar masyarakat mengetahui tentang produk ini, dimana Nata de legen merupakan

kearifan lokal karena bahan-bahan yang digunakan adalah perkembangan dari legen yang menjadi minuman favorit masyarakat sekitar. Dan nata de legen ini merupakan terobosan baru, ketika mereka yang tertarik membeli secara tidak langsung juga mereka ikut dalam memberdayakan produk dari Nata de legen.

Dari mulai tahap pengenalan hingga tahap kesetiaan pelanggan, komunikasi yang dilakukan berjalan secara dua arah sehingga ada timbal balik secara langsung maupun tidak langsung. Seperti ketika memasarkan sebuah produk kepada calon pelanggan, haruslah memiliki sebuah kesan yang mampu diingat oleh calon pelanggan. Sehingga, tanpa ragu calon pelanggan ingin mencoba produk yang ditawarkan. Kesan yang juga ingin dibangun dalam hal ini adalah produk nata de legen ini merupakan produk unggulan yang memiliki banyak manfaat dan mampu untuk dikembangkan lebih baik lagi.

Anggota KLS juga melakukan *branding* secara personal, yaitu memperkenalkan nata de legen kepada orang-orang terdekat. Seperti agen legen dan juga anggota club motor, sehingga semakin membuat segmentasi pasarnya lebih luas. Mampu menjadikan nata de legen sebagai produk unggulan dan dikenal setiap kalangan masyarakat.

Beberapa hambatan yang terjadi dalam proses *branding* ini adalah selain dari perizinan, hambatan juga timbul dari Sumber Daya Manusia (SDM) karena tidak semua anggota turut ikut dalam proses *branding*. Karena SDM adalah salah satu faktor dalam proses *branding* yang sangat dibutuhkan.



## 2. Facebook sebagai Media Sosial yang Efektif

Perencanaan dan pemilihan strategi media merupakan hal yang fundamental untuk pemilihan media yang efektif, perancangan strategi media, serta penetapan waktu untuk masing-masing media. Desain dan aplikasi media-media yang akan digunakan dan diproduksi dalam *branding*.

Media yang digunakan adalah *Whatsapp* dan juga facebook. Namun yang paling efektif dan memiliki pengaruh yang cukup besar adalah Facebook. Facebook yang digunakan dalam *branding* adalah akun dari anggota KLS. Hal ini dikarenakan KLS sendiri belum memiliki akun facebook yang khusus untuk memasarkan nata de legen. Facebook adalah media sosial yang masih exis sampai saat ini dan masih banyak digunakan oleh masyarakat. Mulai dari remaja hingga dewasa, facebook mudah dipelajari dan lebih diminati oleh kalangan masyarakat. Faktor lainnya adalah dari kebanyakan teman yang dimiliki adalah mereka menggunakan facebook.

Media sosial yakni Facebook adalah hal yang paling mempengaruhi *product branding*. Hal ini dikarenakan masyarakat mudah mendapatkan informasi tentang produk Nata de legen. Meskipun *feedback* yang didapat tidak secara langsung, namun beberapa dari pelanggan nata de legen adalah pengguna facebook. di media sosial, facebook lebih dominan dari *whatsapp* dikarenakan untuk tester dari pelanggan secara langsung terlihat dikolom









pihak KLS memberikan pelayanan secara efisien. Seperti waktu dan harga. Dimana Pihak KLS melayani dengan rasa empati yang membuat para pelanggan mendapatkan kesan di benak pelanggan.

Dari pemaparan konsep di atas, maka dalam membranding Produk Nata de legen adalah dengan menggunakan konsep *Integrated Marketing Communication* agar dapat menjual produknya secara tepat. Dengan menggunakan konsep tersebut, dapat mengembangkan Produk Nata De Legen dengan menggunakan beberapa strategi pemasaran untuk meraih popularitas dari Produk sejenis di daerah. Menjadikan Produk Nata De Legen sebagai produk unggulan di Daerah Gresik. Sehingga, ketika Pelanggan ingin membeli produk yang diingat pertama kali adalah Nata De Legen yang terbuat dari Legen atau nira siwalan.

Strategi *Branding* yang dilakukan oleh Kelompok Legen Shoberoh melalui promosi di Facebook dan Whatsapp, merupakan salah satu jenis model pemasaran dari *Integrated Marketing Communication*. Saat ini, Kelompok Legen Shoberoh masih mengandalkan kekuatan media sosial, utamanya Facebook. Karena Facebook adalah *platform* yang sangat banyak dipakai saat ini untuk kalangan remaja hingga dewasa. karena hampir setiap individu merupakan pengguna Facebook. Dengan adanya Facebook memudahkan masyarakat untuk bertanya melalui *Inbox* yang merupakan fitur di Instagram. Sehingga, calon Pelanggan yang hendak









